
Compte rendu du CA de « Villages Dogons »du 17 mars 2011 
 
Etaient présents : Serge et Catherine Fourny, Odile Frénehard, Dominique Lutran, Pierre Masson, 
Philippe Mathy. 
 
A) Bilan et perspectives : 

 
Serge a séjourné au Mali en février, comme prévu. Il a pu se rendre sur les différents chantiers 
terminés, en cours ou à venir. Il a pu rencontrer les villageois et les associations de femmes. Il en 
a fait un compte rendu précis dans le dernier bulletin de notre association. Merci de vous y 
référer. 
 
I        Point sur les travaux votés en Assemblée générale : 
 
- Le puits de Férro-Dirimbé : 
Il est maintenant terminé et s’avère extrêmement utile à plus d’un millier de personnes qui vivent 
dans des conditions très précaires. Il aura coûté 24 400 euros. Nous avons eu l’aide d’une 
subvention de 10 000 euros du Conseil Régional de L’Ile-de-France. L’inauguration a eu lieu en 
présence de Moussa, Serge et d’un adjoint au Maire de Douentza. 
 
- La clôture du jardin maraîcher de Siba : 
Elle a été réalisée, et renforcée d’un grillage, pour la somme totale de 3 100 euros. Nous avons 
utilisé, en partie, les 4 100 euros de prêts dédiés par des adhérents à ce projet. Les femmes vont 
pouvoir se lancer dans des cultures plus rentables, en se protégeant des dégâts occasionnés par 
les chèvres. 
 
- Forage de Ferro : 
Après avoir suspendu son surcreusement  à 45 mètres de profondeur, il a été décidé de faire un 
forage à côté du puits pour connaître la profondeur de la nappe phréatique. Il sera décidé alors, 
soit de reprendre le surcreusement (si la nappe n’est pas trop profonde) ou bien de connecter le 
forage au puits afin de transformer ce dernier en puits citerne ou bien enfin, en dernière solution, 
d’utiliser le forage avec une pompe. Le coût pour le forage est d’environ 12 000 euros. Il nous 
manque 6 000 euros pour débuter les travaux.  
La ville de Montmagny renouvellera probablement sa subvention et nous comptons sur les ventes 
de printemps pour trouver l’argent nécessaire. 
 
II       Point sur les micro crédits : 
 
Serge a rencontré les différents groupes de femmes qui bénéficient d’un microcrédit. Il s’agit des 
« Teinturières » qui souhaitent une augmentation de la somme prêtée, des femmes de Bom qui 
font de l’embouche, des « Déesses » et des « Tinaré » qui font toutes deux du petit commerce. 
Toutes ces associations de femmes fonctionnent bien. Elles ont prospéré et ont toutes commencé 
à rembourser. 
De nombreuses nouvelles demandes de microcrédits ont été formulées. Le CA est favorable au 
développement de ce type d’aide dont le bilan s’avère extrêmement positif.  
« Villages Dogons » fait des prêts sans intérêts. Elle est maintenant la seule ONG à proposer des 
microcrédits dans la région de Douentza. 
Philippe soumet l’idée de « parrainages », qui pourraient permettre à un, ou plusieurs adhérents, 
de  soutenir un groupe de femmes. Cette idée sera développée lors de la prochaine AG. 
 
III       Visite à l’école de Koumbé : 
 
La construction de cette école a représenté un long chantier et un gros budget pour notre 
association.   
Cette année, 101 enfants sont inscrits sur trois classes à double niveau. 27 élèves vont se 
présenter au certificat de fin d’étude. Tout cela est positif (bien que l’on puisse se demander quel 



sera l’avenir de ces jeunes)  Toutefois, les enfants du secteur ne sont pas tous scolarisés, et la 
cantine, initiée par notre association, n’a pas encore été reprise par les autorités locales comme 
prévu.  
Le bilan à moyen terme du fonctionnement est donc fluctuant. 
 
IV      Visite à Guénébana : 
 
Le point a été fait sur la gestion de la banque de mil qui s’avère difficile. En accord avec les 
villageois, Moussa a mis en place un groupe de trois personnes responsables personnellement de 
la gestion.  
Les hommes du village souhaitent, pour des travaux de creusement d’un puits, disposer d’un 
marteau de 5 kg et d’une barre à mine. Serge a donné son accord. 
 
V        Demandes d’un puits à Koïra-Béri  et à Gamni : 
 
A Koïra-Béri, consécutivement à une malfaçon, le puits dont le village disposait s’est effondré. A 
grands frais, les villageois ont fait réparer la pompe d’un forage qui était en panne depuis 
longtemps. Ils sollicitent « Villages Dogons » pour un nouveau puits à grand diamètre qui, quant 
à lui, ne réclamerait aucun entretien. Moussa estime la demande à 22 500 euros pour un puits de 
26 mètres. 
 
Le village de Gamni est situé en haut d’une colline. Il existe trois sources qui se tarissent à partir 
de mars. Les femmes et les enfants sont alors obligés de descendre au puits de Dianwéli-
Maoundé pour aller chercher de l’eau ; ce qui représente trois heures aller et retour pour un 
seau… Moussa évalue les travaux à 20 000 euros pour un puits d’environ 20 mètres. 
Ces deux demandes, ainsi que les demandes de microcrédits seront discutées lors de la prochaine 
Assemblée Générale. 
 
VI       Demande de subvention faite auprès de la CCAS de l’EDF : 
 
Le devis pour le puits de Ferro-Dirimbé est jugé très élevé par la CCAS. Philippe propose de 
monter un nouveau dossier pour le puits de Gamni. Le devis restera dans les mêmes proportions, 
mais, nous pouvons argumenter la complexité du travail en haut de falaise et l’intérêt majeur 
qu’il représente pour toute une communauté. 
 
B)    Journée « Retour du Mali » : 
 
Elle se déroulera le samedi 9 avril après midi de 14h à 19h, à la chapelle de l’ancien séminaire de 
Montmagny. Rendez-vous le samedi matin pour l’installation de la salle. 
Serge a fait de nouveaux petits films qui seront projetés sur petit écran. L’association 
« Fantaisine » a également prévu un montage des films réalisés lors de leurs interventions à 
l’école d’Ewéry. 
 
C)      Ventes de printemps : 
 
Des dates sont déjà retenues : 
1er mai à Wy, 22 mai à Vétheuil, 12 juin à La Frette. 
 
 
                                                                                 
 
                                                                        Comte rendu fait le 21 mars 2011 
                                                                            Par Odile Frénehard, secrétaire 
 
 
 


